

Zeitschrift: Revue de linguistique romane
Herausgeber: Société de Linguistique Romane
Band: 74 (2010)
Heft: 293-294

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CHRONIQUE



Toutes les informations actuelles concernant notre prochain Congrès (v. ici, 73, 309-312 et 629 *sq.*) sont répertoriées sur le site internet :

www.uv.es/cilfr2010

Notamment, la deuxième circulaire indiquant le planning général et les horaires des communications et des conférences plénières, est téléchargeable sur le site du Congrès.

Le comité d'organisation invite tous les participants au Congrès de réserver au plus tôt leur hôtel étant donné la coprésence à València d'un autre grand congrès dédié à l'énergie solaire. Par ailleurs, le code IBAN du Congrès, qui posait certains problèmes de versements a été changé (il est indiqué sur la page principal du site).

Pour toute question, le comité d'organisation vous invite à lui écrire directement : CJLFR2010@uv.es.

Notre comité d'organisation vous souhaite dès maintenant la bienvenue à València en septembre.

La « logique » du sens : de la sémantique à la lexicographie.
 Débat critique autour des propositions de Robert Martin
 Metz, 24-26 mars 2011

Colloque placé sous le patronage de l'Académie des Inscriptions et Belles-Lettres et de la Société de Linguistique Romane

Le CELTED (Université Paul Verlaine-Metz), l'ATILF (CNRS-Nancy Université) et la MSH Lorraine, axe « langues, textes et documents », souhaitent organiser un colloque afin de discuter les propositions avancées par notre ancien président Robert Martin dans ses ouvrages et articles. Les communications seront distribuées en deux thématiques qui structurent fortement les apports de R. Martin au débat linguistique : la sémantique d'une part, la lexicographie de l'autre.

L'œuvre sémantique de Robert Martin porte sur la sémantique lexicale et sur la sémantique de la phrase avec des « propositions » qui ont à la fois une portée générale et une influence « paroissiale ». L'originalité de son approche est d'avoir su lier le lexical et le phrasique, le général et le particulier au moyen du fil rouge de la vérité en mettant sur pied une sémantique vériconditionnelle, qui s'appuie sur la logique, mais qui ne s'y réduit pas. Robert Martin promeut en effet une véritable « logique du sens », capable de calculer les liens de vérité qui unissent les phrases à partir du potentiel sémantique des unités qu'elles comportent. Il sera intéressant, entre autres :

- (1) de cerner l'originalité de son modèle par rapport aux autres approches et modèles sémantiques (logiques ou non) disponibles actuellement et de faire ressortir son pouvoir explicatif.
- (2) de mettre en avant la pertinence et la validité des concepts théoriques et opératoires forgés par Robert Martin à l'intérieur de son modèle telles que les notions d'univers de croyance, d'image d'univers, etc. Soit en les confrontant à des notions ou concepts d'autres approches, soit en les appliquant à des phénomènes linguistiques pour lesquels ils n'ont pas encore été employés.
- (3) de tracer et d'organiser l'extension des domaines, champs, catégories et constructions grammaticales, etc., abordés par Robert Martin : relations lexicales (polysémie, synonymie, antonymie), inférences (implication, présupposition) temporalité et temps grammaticaux, modes et modalités, négation et termes négatifs, déterminants (défini/indéfini et détermination/indétermination) et quantificateurs, phrases exclamatives, concession, noms propres, noms abstraits, thème et focalisation, métaphores, ironie, fiction, etc.
- (4) de mesurer l'apport des analyses de Robert Martin sur tel ou tel de ces sujets.
- (5) de formuler à partir de son modèle des perspectives d'extension théorique et méthodologique, soit en sémantique lexicale, soit en sémantique grammaticale, soit encore dans l'interface qui unit les deux.

Robert Martin a participé à deux entreprises lexicographiques majeures, le *Trésor de la langue française* (TLF) et le *Dictionnaire du moyen français* (DMF), dont il assure toujours la direction scientifique. Cette expérience lui a donné l'occasion d'avancer plusieurs propositions méthodologiques. En ce domaine, il sera intéressant, entre autres :

- (1) de mettre en relation ses propositions méthodologiques en matière lexicographique avec son modèle sémantique ou bien d'étudier les apports de ce modèle à la lexicographie.
- (2) de discuter les options méthodologiques du DMF ainsi que ses perspectives de développement ou d'exploitation. A cet égard, on pourrait s'appuyer sur les travaux

consacrés par R. Martin à la lexicographie évolutive, à la préfixation, au traitement de la langue scientifique et des mots grammaticaux, aux graphies, etc.

- (3) d'explorer la jonction entre la lexicographie et le TAL, étudiée à plusieurs reprises par Robert Martin ces dernières années.
- (4) d'envisager les perspectives offertes par la « modularité lexicographique », préconisée récemment par R. Martin, sans avoir encore été mise en application. En permettant de dépasser l'arborescence bidimensionnelle de la lexicographie traditionnelle, la modularité permettrait de tenir enfin compte de la réalité multidimensionnelle du « signifié de langue ».

On l'aura compris, il ne s'agit pas pour le contributeur de prendre prétexte de tel ou tel point du travail de Robert Martin pour exposer en fait sa propre recherche, mais bien de se placer au centre des préoccupations et analyses de l'oeuvre de Robert Martin et d'en discuter les tenants et aboutissants théoriques afin d'en faire sortir toute la « substantifique moelle ».

Les propositions de communication, comprenant le titre définitif, la problématique générale, ainsi qu'un bref descriptif des contenus – sans oublier les nom, prénom, fonction et établissement d'appartenance –, sont à adresser par courriel avant le 31 août 2010 à M. Frédéric Duval (fduval@atilf.fr).

Comité d'organisation : Frédéric Duval (Université Paul Verlaine-Metz / CELTED), Georges Kleiber (Université de Strasbourg/LILFA), Jean-Marie Pierrel (ATILF/Nancy Université et CNRS).

Comité scientifique : Sylvie Bazin-Tachella (Nancy Université), Jacques François (Université de Caen), Frankwalt Möhren (Université de Heidelberg), Laurent Perrin (Université Paul Verlaine-Metz), David Trotter (Université de Aberystwyth), Marc Wilmet (Université libre de Bruxelles).

Bibliographie indicative de Robert Martin :

- 1966. *Le mot «rien» et ses concurrents dans l'histoire du français*, Paris, Klincksieck.
- 1971. *Temps et aspect. Essai sur l'emploi des temps narratifs en moyen français*, Paris, Klincksieck.
- 1976. *Inférence, antonymie et paraphrase*, Paris, Klincksieck.
- 1983 (2^e éd. 1992). *Pour une logique du sens*, Paris, PUF.
- 1987. *Langage et croyance. Les «univers de croyance» dans la théorie sémantique*, Bruxelles, Mardaga.
- 2001. *Sémantique et automate*, Paris, PUF.
- 2002. *Comprendre la linguistique*, Paris, PUF.
- 2004. «Le couple préfixal *en- / -es* (*e- / ex-*) en moyen français », in : *Romania* 122, 1-45.
- 2006. «Sémantique préfixale du moyen français : les préfixes *de- / des-* », in : *Lexique* 17, 29-53.
- 2007a. «Pour un dictionnaire grammatical du moyen français », in : *Discours, diachronie, stylistique du français. Etudes en hommage à Bernard Combettes*, Berne, Lang, 371-381.
- 2007b. «Sur la nature du «signifié de langue». Réflexions de lexicographe », in : *Bull. Soc. Ling. de Paris* 102, 17-33.
- 2007c. «Le Traitement lexicographique des mots scientifiques et techniques », in : *Lexiques scientifiques et techniques, Constitution et approche historique*, sous la dir. de O.Bertrand, H. Gerner et B. Stumpf, Paris, Les Editions de l'Ecole polytechnique, 27-33.

CONVOCATION À L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE DE LA SOCIÉTÉ DE LINGUISTIQUE ROMANE

Conformément à l'article 8 de nos statuts, la prochaine Assemblée générale ordinaire de la Société de Linguistique Romane se tiendra à l'occasion du XXVI^e Congrès de Linguistique et de Philologie Romanes, à València, le mercredi, 8 septembre 2010, à 18h30, dans la salle « Sanchis Guarner » de la *Facultat de Filologia* de l'Université de València (Blasco Ibáñez, 32).

Tous les sociétaires (membres-personnes physiques) en règle de leur cotisation au regard de l'exercice précédent (2009) et de l'exercice courant (2010) sont invités à prendre part à cette Assemblée dont l'ordre du jour sera le suivant :

- (1) Adresse du président.
- (2) Rapport moral du Secrétaire-Administrateur.
- (3) Rapport financier du Secrétaire-Trésorier.
- (4) Budget de l'année 2010 et prévisions budgétaires des deux années suivantes, présentés par le Secrétaire-Trésorier.
- (5) Révision des statuts
- (6) Élections :
 - (a) du Président pour les trois années à venir ;
 - (b) du Secrétaire-Administrateur pour les six années à venir ;
 - (c) du Secrétaire-Administrateur adjoint pour les six années à venir ;
 - (d) du Secrétaire-Trésorier pour les six années à venir ;
 - (e) du Secrétaire-Trésorier adjoint pour les six années à venir ;
 - (f) de six conseillers en remplacement de ceux qui avaient été élus à l'Assemblée générale d'Aberystwyth en 2004 (MM. Blasco Ferrer, Loporcaro, Trotter, Sánchez Miret, Mme Schöslér) ;
 - (g) de tout autre membre du Bureau ou du Conseil dont le poste deviendrait vacant ou de toute autre personne dont la responsabilité devrait être soumise à élection.
- (7) Désignation de deux commissaires aux comptes pour les trois années à venir.
- (8) Siège du XXVII^e Congrès (2013).
- (9) Divers.

Des points supplémentaires à l'ordre du jour indiqué peuvent être proposés au Président par écrit jusqu'au 31 juillet 2010.

Les sociétaires qui sont empêchés d'assister à l'Assemblée générale pourront voter par correspondance conformément à l'article 7 de nos statuts. De même, le vote par procuration nominative est admis, aucun membre présent ne pouvant toutefois être porteur de plus de trois mandats.